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Expediente e editoria

ISENÇÃO

consumidor não 
pagará cobrança 
extra sobre a conta 
de luz em setem-
bro. A Agência Na-
cional de Energia 

Elétrica (Aneel) manteve a bandeira 
verde para o próximo mês para to-
dos os consumidores conectados ao 
Sistema Interligado Nacional (SIN).
A conta de luz está sem essas taxas 
desde o fim da bandeira de escassez 
hídrica, que durou de setembro de 
2021 até meados de abril de 2022. 
Segundo a Aneel, na ocasião, a ban-
deira verde foi escolhida devido às 
condições favoráveis de geração de 
energia, com os reservatórios das 
usinas hidrelétricas em níveis satis-
fatórios. O nível de armazenamento 
dos reservatórios, informou a agência 
reguladora, atingiu 87% em média no 
início do período seco, o que explica 
o cenário favorável do momento.
Caso houvesse a instituição das ou-
tras bandeiras, a conta de luz refleti-
ria o reajuste de até 64% das bandei-
ras tarifárias aprovado em junho de 
2022 pela Aneel. Segundo a agência, 
os aumentos refletiram a inflação e o 
maior custo das usinas termelétricas 
neste ano, decorrente do encareci-
mento do petróleo e do gás natural 
nos últimos meses.
Na última terça-feira (22), a Aneel 
aprovou uma consulta pública para 
baratear as bandeiras tarifárias em 
até 36,9%. O órgão citou três fatores 

Governo nega pedido 
do Hurb para voltar a 

vender pacote flexível 
e pede explicação sobre 

modalidade de 'mês fixo'

A Secretaria Nacional do Consumidor 
(Senacon), órgão do Ministério da Justiça 
e da Segurança Pública, negou o pedido 
do Hurb para retomar a venda dos pacotes 
de turismo flexíveis. Segundo a secretaria, 
a medida cautelar será mantida até que 
a empresa "comprove ter condições 
econômicas e financeiras de executar os 
serviços já contratados".
A secretaria notificou ainda empresa a prestar 
esclarecimentos, até terça-feira, dia 29, sobre 
a venda do pacote chamado "mês fixo", que 
guarda semelhanças com o "flexível" que 
teve a venda suspensa pelo órgão.
Segundo a Senacon, haveria indícios de 
que a nova modalidade foi usada como 
uma forma de burlar a suspensão da venda 
dos pacotes flexíveis. Para especialistas, 
trata-se do mesmo modelo de negócio.
Isto porque, nessa nova modalidade, assim 
como acontecia no contrato anterior, o 
cliente não sabe no ato da compra qual 
será a empresa que prestará o serviço de 
transporte e hospedagem. A diferença é 
que o agendamento da data é limitada a 
um mês de prévia escolha do consumidor.
- Vamos dar a empresa a chance de 
comprovar que não estava descumprindo 
a medida cautelar. Caso seja confirmado 
o descumprimento, no entanto, a multa 
contará do dia que a suspensão foi 
determinada, sendo o valor de R$ 50 mil 
diários - diz Wadih Damous, secretário 
Nacional do Consumidor.

O
Aneel mantém bandeira
tarifária verde para setembro

Contas de luz estão sem cobrança extra desde abril de 2022

EDITOR:
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para justificar a redução: reservatórios 
cheios, expansão de energia eólica e solar 
e queda no preço internacional dos com-
bustíveis fósseis.

Bandeiras Tarifárias
Criadas em 2015 pela Aneel, as bandeiras 
tarifárias refletem os custos variáveis da 
geração de energia elétrica. Divididas em 
níveis, as bandeiras indicam quanto está 
custando para o SIN gerar a energia usada 
nas casas, em estabelecimentos comerciais 
e nas indústrias.
Quando a conta de luz é calculada pela 
bandeira verde, não há nenhum acréscimo. 
Quando são aplicadas as bandeiras verme-
lha ou amarela, a conta sofre acréscimos, 
que variam de R$ 2,989 (bandeira amarela) 

a R$ 9,795 (bandeira vermelha patamar 2) a 
cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumi-
dos. No período em que a bandeira de es-
cassez hídrica vigorou, de setembro de 2021 
a 15 de abril de 2022, o consumidor pagava 
R$ 14,20 extras a cada 100 kWh.
O Sistema Interligado Nacional é dividi-
do em quatro subsistemas: Sudeste/Cen-
tro-Oeste, Sul, Nordeste e Norte. Pratica-
mente todo o país é coberto pelo SIN. A 
exceção são algumas partes de estados da 
Região Norte e de Mato Grosso, além de 
todo o estado de Roraima. Atualmente, há 
212 localidades isoladas do SIN, nas quais 
o consumo é baixo e representa menos de 
1% da carga total do país. A demanda por 
energia nessas regiões é suprida, princi-
palmente, por térmicas a óleo diesel.
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PRESTAÇÃO DE CONTAS
Bolsonaro apresenta ao STF extratos bancários 
do período que atuou como presidente

PF descobre que segurança de Lula estava
em grupo de Zap golpista; GSI exonera

Entrega acontece após Alexandre de Moraes determinar a quebra dos sigilos bancário e fiscal do 
ex-presidente e de Michelle Bolsonaro

Interlocutores do Comando dizem que o grupo do qual o tenente coronel fazia parte era formado por militares da 
mesma turma e que não há manifestações objetivas do ex-segurança de Lula em favor de golpe.

air Bolsonaro (PL) apre-
sentou ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) os 
extratos bancários dos 
quatro anos que foi pre-
sidente do Brasil. A en-
trega acontece após o 

ministro Alexandre de Moraes determi-
nar a quebra dos sigilos bancário e fis-
cal de Bolsonaro e da ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro na última semana. A 
informação é da TV Globo.
"Em que pese a ausência de qualquer inti-
mação que permitisse a confirmação de tal 
determinação, o peticionário comparece de 

forma espontânea aos presentes autos, para 
apresentar seus extratos bancários, do perí-
odo em que atuou como Presidente da Re-
pública, afastando a necessidade de se mo-
vimentar a máquina pública para apurar os 
dados bancários em questão", diz a petição 
assinada por Paulo Cunha Bueno e Daniel 
Tesser, advogados do ex-presidente.
Os advogados de Bolsonaro também pe-
diram que seja decretado sigilo da peti-
ção e dos seus anexos: "Considerando o 
teor dos documentos ora apresentados, 
requer a decretação do sigilo da presen-
te petição e seus anexos. Não obstante, 
informa que está à disposição da Justiça 

para quaisquer esclarecimentos acerca 
de sua movimentação bancária."

A quebra de sigilo
Na última quinta-feira, 17, Moraes autori-
zou a quebra do sigilo bancário de contas 
no exterior em nome de Bolsonaro, Michel-
le Bolsonaro e do seu ex-ajudante de ordens 
Mauro Cid e do general da reserva Mauro 
César Lourena Cid, pai de Mauro Cid. 
A investigação busca esclarecer se as contas 
foram usadas para recebimento de valores 
relativos a venda de jóias e outros presen-
tes de valor dados por autoridades árabes a 
agentes públicos brasileiros.

A apreensão do celular de Mauro Cid, ex-
-ajudante de ordens de Bolsonaro, levou a 
Polícia Federal a descobrir que um segu-
rança presidencial de Luiz Inácio Lula da 
Silva estava em um grupo de whatsapp com 
militares da ativa que defendiam um golpe 
de Estado e que faziam ameaças ao minis-
tro Alexandre de Moraes.
Segundo informações apuradas pelo blog, 
o tenente Coronel André Luis Cruz Correia 
estava no grupo que, entre outros, tinha 
Mauro Cid como membro. Na semana re-
trasada, o jornalista Cesar Tralli antecipou, 
na GloboNews, que havia essa suspeita.
Assim que descobriu a informação, a PF 
levou o caso ao Palácio do Planalto —que 
mandou demitir Correia.
Correia é subordinado ao Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI) e, segundo in-
tegrantes do governo, atuava na segurança 
direta de Lula. Ele chegou, inclusive, a par-
ticipar de viagens recentes com o presiden-
te, como a da Bélgica.
A descoberta da presença de Correia no 
grupo de WhatsApp golpista turbinou a 
guerra de desconfiança nos bastidores en-
tre PF e o GSI.
A PF defende, desde o ano passado, que a 
segurança presidencial seja feita pela Polí-
cia Federal. No entanto, para evitar desgas-
te com militares, Lula ordenou um modelo 
híbrido: com GSI no comando.
Nos bastidores, o GSI trata o episódio en-

J

volvendo Correia como mais um capítulo 
dessa briga —e integrantes do gabinete 
afirmam que o tenente coronel não pode 
ser julgado por integrar o grupo sem saber 
se houve interação ou participação ativa 
dele nas conversas.
Já investigadores da PF se dizem incrédu-
los com mais um capítulo de desconfiança 
envolvendo o GSI, que já teve integrantes 
envolvidos nos ataques de 8 de janeiro.
Além disso, volta à cena a revelação de que 
Mauro Cid estava no email de ajudância de 
ordens da Presidência. O GSI informou, à 
época, que abriria uma sindicância para 
apurar o caso e que não cabia ao gabinete 
fazer a limpeza nesse tipo de email. No en-
tanto, até o momento, o governo não expli-
cou de quem era a responsabilidade.
Na PF, a avaliação é a de que só o fato de 
que um segurança que lida com a proteção 
da vida do presidente da República compor 

um grupo criado para dar um golpe de Es-
tado é grave e preocupante.
Inclusive, investigadores têm a informação 
de que o coronel Correia teria pedido ajuda 
para Cid para conseguir uma realocação da 
Bahia para Brasília —o que, de fato, acon-
teceu.
No GSI, fontes ouvidas pelo blog afirmam 
que não foi um pedido de ajuda —mas uma 
consulta sobre vagas disponíveis na capital 
federal. Tudo isso aconteceu em março des-
te ano, após os atos golpistas de 8 de janeiro.
Correia só foi designado para a segurança 
de Lula no final de março.
Procurado pelo blog, o ministro do GSI, 
general Marcos Antonio Amaro dos San-
tos, confirmou a saída de Correia da segu-
rança presidencial e disse que se trata de 
uma exoneração, não uma demissão. Ele 
também disse desconhecer a existência de 
um relatório da PF que indique que Correia 
estava em grupo golpista.
Questionado sobre se sabia da existência 
do relatório da PF que indica a presença de 
Correia em um grupo golpista, o general 
disse desconhecer a informação. Ele tam-
bém afirma que Cid não tinha como ajudar 
Correia a entrar no GSI.
“Não conheço. Não tinha [informações so-
bre o relatório da PF]. Eu acredito que não 
teria ajuda para ele [Correia] vir para cá 
[GSI]. Quem define quem vem para cá, de 
acordo com os critérios de seleção, é o co-

mando do Exército. É o gabinete do coman-
dante do Exército. [O ingresso no GSI] não 
é por indicação pessoal, não”, disse ao Blog.
Amaro contou também que o GSI planeja 
uma reestruturação no órgão que deve ser 
publicada já na próxima semana.
Apesar de a nomeação ser publicada assim 
(completa aqui), um porta-voz do Exército 
entrou em contato com o blog para esclare-
cer que Correia não foi classificado no ga-
binete do Comando, mas sim no Centro de 
Comunicação Social do Exército.

Leia a nota do Exército na íntegra:
Atendendo à sua solicitação, o Centro de 
Comunicação Social do Exército (CCOM-
SEx) esclarece que nomeações e exone-
rações de funções são rotineiras dentro 
da Instituição, as quais visam empregar 
os recursos humanos nas atividades para 
as quais estejam habilitados. No caso em 
questão, houve uma troca direta com um 
militar que trabalhava no CCOMSEx e foi 
destinado ao GSI. Cabe ressaltar que diver-
sos órgãos, ainda que separados fisicamen-
te, compõem o Gabinete do Comandante 
do Exército. A Instituição segue à disposi-
ção dos Órgãos que apuram os fatos, a fim 
de contribuir com as investigações em cur-
so, sendo que quaisquer esclarecimentos 
solicitados serão prestados exclusivamente 
aos mesmos.
Atenciosamente,
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Wagner Pereira dos Santos posou com um 
maço de dinheiro — Foto: Reprodução

CRUELDADE

ma idosa, identifica-
da como Sônia Regina 
Bartelega Neves, de 68 
anos, morreu durante 
procedimento médico 
em uma clínica situada 

na Avenida Abelardo Bueno, na Barra 
da Tijuca, Zona Oeste do Rio, nesta 
sexta-feira (25). Segundo informa-
ções da Polícia Militar, equipes do 18º 
BPM (Jacarepaguá) foram acionados 
para o local e constataram o fato.

O médico responsável pela clínica foi ou-
vido e liberado. Diligências estão em an-
damento para esclarecer os fatos. O caso 
é investigado pela 32ª DP (Taquara).
As polícias Civil e Militar ainda não 
informaram qual foi o procedimento 
realizado na paciente. O corpo de Sô-
nia foi encaminhado para o Instituto 
Médico Legal (IML) e aguarda libera-
ção da família.
Ainda não há informações sobre o se-
pultamento da vítima.

Uma pessoa gentil e prestativa que 
gostava de proteger os moradores do 
prédio onde trabalhava e que torcia 
pelo Vasco da Gama. Assim é descri-
to por amigos o porteiro José Jaílton 
de Araújo, morto com um tiro, na 
noite do último dia 7, ao tentar evi-
tar um assalto no edifício onde tra-
balhava, na Rua Carlos de Carvalho, 
próximo à Praça da Cruz Vermelha, 
no Centro do Rio. Nesta sexta-feira, 
a polícia divulgou um vídeo onde 
suspeito do crime, um homem que 
se disfarçou de falso entregador de 
lanches, aparece exigindo que a ví-
tima lhe entregasse chaves de apar-
tamentos. O bandido agrediu Jaílton 
com tapas, que ao reagir e lutar com 
o assaltante, foi morto com um dis-
paro de uma pistola.
Policiais da Delegacia de Homicídios 
da Capital, que investigam o caso, já 
sabem que homem chegou ao local 
em uma moto vermelha. Após de-
sembarcar do veículo, usando uma 
mochila de entrega nas costas, ele 
esperou um morador passar pelo 
portão que dá acesso ao prédio para 
conseguir entrar no edifício. Após se 
certificar que a pessoa já havia en-
trado em um elevador, o bandido 
sacou uma arma e rendeu o portei-
ro. Imagens de câmeras de seguran-

ça mostram o assaltante abordando 
Jaíton. Pouco depois, ele agride a 
vítima com um tapa. Em seguida, te-
lefona de um celular para alguém e 
agride mais uma vez José Jaílton com 
um segundo tapa no rosto. O por-
teiro tenta desarmar o homem e os 
dois lutam. Em seguida, o suspeito 
faz um disparo. As últimas imagens 
mostram o assaltante levando dois 
celulares que estavam na portaria. 
Em seguida, ele deixa o local e foge.
O crime chocou os moradores do edifí-
cio. O advogado Davi Lima, de 31, dis-
se que chegou a ouvir o disparo, mas 
pensou que o barulho tivesse sido pro-
duzido por um caminhão ao passar por 
cima de alguma garrafa plástica.
— Eu tinha acabado de chegar em 
casa. Cinco minutos antes do crime 
passei pela portaria. Quando ouvi o 
barulho, pensei que fosse o caminhão 
passando por cima de alguma garra-
fa. Vinte minutos depois, eu ouvi sire-
nes, e interfonei para portaria. Como 
ninguém atendeu, eu resolvi descer. 
Quando cheguei já vi o José Jaílton 
morto. Estamos todos chocados com 
o que aconteceu. O sentimento que 
fica é que ele morreu tentando defen-
der os moradores  — disse.
A esteticista Ester de Oliveira, de 
21, disse que o porteiro trabalhava 

Polícia investiga morte de idosa durante 
procedimento em clínica da Barra da Tijuca

Polícia procura assaltante que se disfarçou de 
entregador e matou porteiro no Centro do Rio

Sônia Regina Bartelega Neves, de 68 anos, foi encontrada morta no local pelos policiais do 
18o  BPM (Jacarepaguá), nesta sexta-feira (25)

U

há alguns anos no edifício e que era 
uma pessoa muita tranquila.
— Ele era muito discreto. Também era 
vascaíno. Meu pai é flamenguista e vivia 
brincando com ele sobre futebol — disse.
Uma idosa moradora do prédio, e que 
pediu para não ter seu nome divulgado, 
também elogiou o porteiro assassinado.
— Gostava muito dele. Era uma pes-
soa generosa e prestativa, muito ba-
cana e gentil com todos. Vendo as 

imagens que apareceram na televi-
são, fico com a sensação que ele ten-
tou proteger a gente. O que aconte-
ceu foi muito triste —  concluiu. 
De acordo com a Delegacia de Ho-
micídios da Capital, quem tiver al-
guma informação que possa ajudar a 
identificar o suspeito do assassinato 
do porteiro pode ligar para o Dis-
que-Denúncia (2253-1177). Não é 
necessário se identificar.
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gestão de Guilherme 
Portugal  como pre-
feito em exercício de 
Engenheiro Paulo de 
Frontin tem sido mar-

cada por uma série de problemas e 
desafios, que culminaram em uma 
péssima gestão que deixou a po-
pulação insatisfeita e desconten-
te. Ao longo do seu mandato, que 
iniciou depois do afastamento de 
Maneko Artemenko por determi-
nação da justiça,  ficou evidente 
que a falta de competência e com-
prometimento prejudicou consi-
deravelmente o desenvolvimento e 
o bem-estar do município.
Um dos aspectos mais alarmantes 
da gestão de Guilherme Portugal 
foi a má administração dos recursos 

públicos. Houve relatos e denúncias 
de irregularidades em contratos e 
licitações, levantando suspeitas de 
corrupção e favorecimento de em-
presas próximas ao governo. Esse 
tipo de conduta minou a confiança 
da comunidade na administração 
local e gerou um clima de descon-
fiança generalizada.
Além disso, a falta de planejamento 
e investimento em áreas essenciais 
também foi evidente. A infraestru-
tura da cidade deteriorou-se, com 
estradas esburacadas, falta de ilumi-
nação pública adequada e serviços 
de saneamento básico precários. A 
ausência de projetos de desenvol-
vimento sustentável e a negligência 
em relação à preservação do meio 
ambiente também contribuíram 

para a deterioração da qualidade de 
vida dos moradores.
A área da saúde e educação tam-
bém sofreram consideravelmente 
durante a gestão de Portugal. Hos-
pitais e postos de saúde enfrenta-
ram problemas de abastecimento 
de medicamentos e equipamentos, 
comprometendo o atendimento à 
população. Nas escolas, a falta de 
investimento refletiu na falta de ma-
teriais didáticos e em condições ina-
dequadas de ensino.
A falta de diálogo com a comunida-
de e a ausência de transparência fo-
ram características marcantes dessa 
gestão. A população frequentemen-
te se sentia ignorada nas decisões 
que afetavam suas vidas e não tinha 
acesso a informações claras sobre 

as ações da prefeitura. Isso contri-
buiu para aumentar a insatisfação e 
o sentimento de abandono por par-
te dos cidadãos.
Diante de todos esses desafios e 
problemas, fica evidente que a ges-
tão de Guilherme Portugal como 
prefeito de Engenheiro Paulo de 
Frontin foi marcada por inúmeras 
deficiências e negligências. A falta 
de competência na administração 
dos recursos públicos, aliada à au-
sência de planejamento e investi-
mento em áreas cruciais, resultou 
em um cenário de caos e insatisfa-
ção. Resta agora à população ava-
liar esses acontecimentos nas pró-
ximas eleições e buscar um novo 
caminho para o desenvolvimento e 
o progresso do município.

LIXO PRA TODO LADO
Engenheiro Paulo de Frontin
está entregue a própria sorte

A campanha seguirá, de forma escalonada, por grupos de bairros do município do Rio de Janeiro.

A

2
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TOTALMENTE ENTREGUE AS BARATAS

Engenheiro Paulo de Frontin enfren-
ta uma questão preocupante e visível: 
a falta de coleta de lixo adequada por 
parte da prefeitura. Esse problema não 
apenas afeta a estética urbana, mas 
também tem implicações significativas 
para o meio ambiente, a saúde pública e 
a qualidade de vida dos moradores.
A ausência de um sistema eficiente de 
coleta de lixo resulta em diversos de-
safios para a comunidade. Ruas e cal-

çadas repletas de resíduos contribuem 
para uma imagem negativa da cidade, 
afetando o turismo e o orgulho local. 
Além disso, o acúmulo de lixo pode 
atrair vetores de doenças, como ratos 
e insetos, aumentando os riscos para a 
saúde pública. O descarte inadequado 
também pode resultar na contamina-
ção do solo e da água, prejudicando a 
biodiversidade e comprometendo os 
recursos naturais.

Sem coleta de lixo

Nos últimos meses, o município de En-
genheiro Paulo de Frontin tem sido sa-
cudido por uma série de exonerações de 
secretários municipais, lançando dúvidas 
sobre a estabilidade política e administra-
tiva da cidade. As mudanças abruptas nas 
lideranças das pastas têm levantado ques-
tionamentos sobre os motivos por trás 
dessas decisões e os possíveis impactos 
na gestão pública local.
Segundo fontes internas, as exonera-
ções parecem estar ligadas a divergên-

cias internas entre a administração 
municipal e os secretários. Questões 
relacionadas a prioridades de políti-
cas públicas, alocação de recursos e 
estratégias de desenvolvimento local 
têm sido apontadas como possíveis 
motivos por trás dessas mudanças. 
Além disso, rumores sobre tensões 
políticas entre diferentes grupos den-
tro da administração também têm 
circulado, o que pode ter contribuído 
para as decisões de exoneração.

Exonerações em massa
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a última quinta-feira, dia 17 de 
agosto, 755 alunos da Escola 
Municipal Rotariano Arthur 
Silva, no Centro de Mesquita, 
puderam aprender mais sobre 
uso irregular de motocicletas 
e a importância de promover 

um trânsito mais seguro. A ideia foi mostrar para 
os estudantes do Ensino Fundamental os peri-
gos de pilotar sem habilitação – prática que tem 
sido cada vez mais vista entre jovens que usam 
o veículo para trabalhar. A ação fez parte do 
Programa Saúde na Escola e envolveu, além da 
Secretaria Municipal de Saúde, a Subsecretaria 
Municipal de Transporte e Trânsito.
“Com uma linguagem acessível, a palestra fez os 
alunos se conscientizarem sobre a violência no 
trânsito e refletirem sobre a sua própria postura 
e de toda comunidade, aprendendo a prevenir 
acidentes. A atividade foi tão empolgante que 
deixou eles interessados no aprofundamento do 
tema. Assim, desejamos que toda equipe pos-
sa retornar em breve, para continuarmos essa 
bela parceria”, disse Ingrid Faccion de Carvalho, 
orientadora pedagógica da Escola Municipal 
Rotariano Arthur Silva.
Desenvolvido pelo Ministério da Saúde e em 
parceria com o Ministério da Educação, o Pro-
grama Saúde na Escola leva informações de for-
ma didática às escolas, respeitando, principal-
mente, as idades e as demandas do público-alvo. 
Entre unidades públicas de ensino das redes 
municipal e estadual de Mesquita, há 38 aten-
didas até o momento, somando mais de 15.645 

POR UM TRÂNSITO MAIS SEGURO NO FUTUROPrefeito Eduardo 
Paes visita o palco 
do Show do Século

Programa Saúde na Escola de Mesquita promove ações
de conscientização entre estudantes da rede pública

4

N
O prefeito do Rio, Eduardo Paes, visitou, na tarde 
desta sexta-feira (25/8), o palco do Show do Sécu-
lo, evento que será realizado neste sábado (26/8) 
na Praia de Copacabana em comemoração ao 
centenário do hotel Copacabana Palace. O local 
da apresentação do Alok é composto por uma pi-
râmide de LED, com telões em todos os lados. O 
artista ficará numa altura de cerca de 25 metros.
– É uma grande homenagem deste hotel centená-
rio tão icônico no Rio de Janeiro à nossa cidade. 
Ter uma celebração como essa, sem dúvida, é uma 
alegria para os cariocas. E lembremos que amanhã 
é como se fosse um dia de Réveillon em Copaca-
bana, excepcionalmente no mês de agosto. Então, 
não venha de carro, tem ônibus, metrô. E venha 
para se divertir com tranquilidade, serenidade, 
respeitando o direito dos outros, mantendo a ci-
dade limpa e curtindo essa noite que tenho certeza 
que será incrível – afirmou Eduardo Paes.
Esta é a primeira vez que um palco em formato 
piramidal é montado na Praia de Copacabana. Ele 
tem 30 metros de altura e é composto por cerca de 
800 metros quadrados de painéis de LED. Durante 
o show, será apresentado um espetáculo de luzes, 
drones e toda a tecnologia que integra as apresen-
tações internacionais do Alok. E, pela primeira vez 
em sua carreira, o artista vai tocar samba. Doze 
casais de mestre-sala e porta-bandeira e 120 rit-
mistas das escolas de Samba do Grupo Especial do 
Carnaval carioca vão participar do show.
E para ordenar o trânsito e impactar o mínimo possí-
vel a rotina dos moradores da região, a Prefeitura do 
Rio montou um esquema especial de logística para 
o evento. Com uma expectativa de que o espetáculo 
atraia mais de um milhão de pessoas, a megaopera-
ção municipal contará com mais de dois mil agentes 
de ordenamento urbano, fiscalização, assistência so-
cial e limpeza. O planejamento é semelhante ao reali-
zado anualmente na festa do Réveillon.

alunos que já passaram pelo programa.
“O apoio da equipe de Trânsito foi crucial. Eles 
pontuaram a importância da habilitação e também 
o uso fundamental do capacete. Para agregar no 
conhecimento, levamos depoimentos e vídeos que 
impactaram os alunos, fazendo com que muitos até 
admitissem que já fizeram uso de uma motocicleta 
irregularmente”, contou Helen Freire, coordenadora 
do Programa Saúde na Escola em Mesquita.
Na ação, os estudantes tiveram acesso a dados que 
mostram a realidade sobre a situação, com um nú-
mero de mortes crescente entre motociclistas. De 
acordo com informações do Ministério da Saúde, 
eles são 35% do total das vítimas fatais de acidentes 
de trânsito. Ou seja, trata-se de um tema que re-
quer ações urgentes para reverter esse quadro.
“É essencial conscientizar nossos jovens sobre 
os perigos associados ao uso irregular de mo-
tocicletas e à falta de habilitação. Muitos jovens 

veem a motocicleta como uma forma rápida de 
se locomover e trabalhar, mas é necessário que 
entendam que a segurança no trânsito é uma 
prioridade. E eles são o futuro da nossa cidade”, 
afirma Rodrigo Cesario, chefe do setor de edu-
cação para o trânsito na Subsecretaria Munici-
pal de Transporte e Trânsito.
Em agosto, ações assim foram feitas na Escola 
Municipal Rotariano Arthur Silva, em parceria 
com a Setran e também na Escola Municipal 
Governador Roberto Silveira, que fica em Edson 
Passos, com o apoio do Programa Segurança 
Presente e do Proerd. Outra está marcada para 
o dia 28 na Escola Municipal Tarsila do Amaral, 
também em Edson Passos. Contudo, os temas 
abordados mudam mensalmente e a cada en-
contro, o programa busca trazer parcerias dife-
rentes com as secretarias e subsecretarias para 
que mais assuntos sejam tratados.

Estudantes da E. M. João Brazil conquistam 
medalhas na Olimpíada Brasileira de Robótica
Estudantes da Escola Municipal João Brazil, 
localizada no Morro do Castro, dominaram o 
pódio da etapa regional da Olimpíada Brasileira 
de Robótica (OBR), que aconteceu no último 
sábado, no Colégio Marília Mattoso, em Niterói. 
Além das quatro primeiras posições da catego-
ria Nível 1, os jovens conquistaram o 1º lugar 
no Nível 0 e o 3º no Nível 2. Das sete equipes 
participantes, seis se classificaram para a etapa 
estadual, que acontecerá no dia 2 de setembro. 
Não é a primeira vez que a escola se destaca 
neste tipo de evento. Ano passado, os alunos 
da João Brazil foram campeões da mesma eta-
pa regional da OBR. O desempenho foi ob-
servado de perto pelo secretário Municipal de 
Educação e presidente da Fundação Munici-
pal de Educação, Bira Marques. Nesta sema-
na, ele recebeu a equipe de Robótica da João 
Brazil em seu gabinete. 
“Ficamos extremamente felizes em saber que a es-
cola, mais uma vez, foi destaque na competição. Foi 
um excelente trabalho, o resultado do compromis-
so com a educação, com a escola pública, que faz 
a diferença na vida das crianças e jovens da nossa 
cidade e proporciona diferentes possibilidades de 
ensino e descobertas”, destacou Bira Marques.
No encontro, os jovens contaram que a ideia do 
protótipo vencedor partiu da estudante Vitória 
Conceição, de 14 anos. No entanto, os alunos fize-
ram questão de valorizar o trabalho dos professores 
Carlos Henrique Jorge e Evelyn Crespo, responsá-
veis pelos treinamentos das equipes de robótica da 
unidade. As aulas começaram em 2014, com o ob-
jetivo de trazer o desenvolvimento da Robótica para 
a sala de aula para passar conceitos de Matemática 
com mais facilidade, e se tornaram uma verdadeira 
paixão para todos os envolvidos. 
“Como a Robótica lida com um conjunto de 
funções multidisciplinares em suas competições, 

acreditei que esta seria uma forma diferente e em-
polgante para os alunos aprenderem as matérias 
da grade curricular”, afirmou o professor. 
Nove anos depois, o resultado é impressionante. 
A Escola Municipal João Brazil dominou ampla-
mente a etapa regional da OBR, desenvolvendo 
um trabalho com crianças que, em sua totalida-
de, moram nas imediações do Morro do Castro, 
Zona Norte de Niterói. As mães das crianças 
sentem orgulho dos feitos dos filhos. A Marcelle 
Bignon, mãe do pequeno Isaque – que com ape-
nas 7 anos já é competidor do nível 0 da OBR 
– falou um pouco sobre o sentimento. 
“As mães estão todas orgulhosas. Isso porque nós 
percebemos que nossos filhos são importantes. 
Quando éramos crianças, imaginávamos carros 
voadores, robôs por todos os lados, etc. Hoje ve-
mos que nossos filhos ajudam a construir esse 
futuro que imaginamos lá atrás. Agradecemos 
por ter uma escola que proporciona isso a eles. 
Nada paga esse acompanhamento que eles estão 
tendo. Elogio a João Brazil por todo esse traba-
lho”, disse emocionada. 

O estudante Rafael de Souza, de 12 anos, é 
competidor Nível 2 da OBR e é um dos guardi-
ões dos protótipos, está sempre com a caixa de 
ferramentas por todo o lado. Ele conta que foi 
chamado pelo professor Carlos Henrique para 
fazer parte da equipe de robótica. 
“Eu já participei de um projeto comunitário, e já 
comecei a gostar muito. Pela escola participei da 
OBR e já ganhei a Etapa Regional, participei da 
etapa Estadual. E fiquei muito feliz com essa vitó-
ria, senti que meu esforço valeu a pena”, contou. 
Já Julia Guedes, de 12 anos e competidora Nível 
2 da OBR, é a que melhor explicou com precisão 
os fundamentos da robótica. Ela relembrou que, 
nesta edição, ganhou a medalha de prata e que 
na edição do ano passado ganhou medalha de 
ouro na Etapa Regional. Além disso, ela salienta 
que “pretende continuar competindo e, quando 
for adulta, pretende ser professora de Robótica”. 
Também estiveram presentes no encontro a 
Subsecretária de Desenvolvimento Educacional, 
Ana Schilke, e a Coordenadora de Mídias e No-
vas Tecnologias, Carla Sena.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

9
Sábado 26 a Segunda-Feira 28

de Agosto de 2023 POLÍTICA

ministro Alexandre 
de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), proibiu nesta 
sexta-feira (25) que 
Mauro Cid, ex-aju-

dante de ordens de Jair Bolsonaro, 
tenha qualquer tipo de contato com 
o ex-presidente, a ex-primeira dama 
Michelle Bolsonaro e investigados 
nos inquéritos que apuram desvios 
de presentes de governos estrangeiros 
recebidos na gestão de Bolsonaro e os 
atos golpistas de 8 de janeiro. 
A decisão do ministro também atinge a 
proibição de contato de Cid com sua es-
posa, Gabriela Cid. O ex-ajudante está 

preso em Brasília por conta da inves-
tigação que apura a suposta fraude no 
cartão de vacina de Bolsonaro. 
Moraes baseou-se em um relatório da 
Polícia Federal que cita conversas en-
contradas a partir da perícia feita no 
celular de Mauro Cid. As mensagens 
tratam de falas que incentivariam atos 
antidemocráticos contra o resultado 
das eleições presidenciais de 2022, com 
vitória de Luiz Inácio Lula da Silva.
Mais cedo, Mauro Cid prestou depoi-
mento à Polícia Federal (PF) sobre a 
visita que o hacker Walter Delgatti teria 
feito, no ano passado, ao então presi-
dente Bolsonaro, no Palácio da Alvora-
da, durante o período eleitoral.

novo marco fiscal é rígido e inteligen-
te ao mesmo tempo, ao prever uma 
margem de tolerância de 0,25 ponto 
percentual para as metas de resulta-
do primário (superávit ou déficit das 
contas do governo sem os juros da dí-
vida pública).

Fundos exclusivos
Em relação à medida provisória para 
tributar fundos exclusivos, a ser edi-
tada nos próximos dias, Durigan 
disse que o governo não quer cobrar 
impostos de forma “draconiana” ou 
“desproporcional” e que está ouvindo 
os diversos setores, como o mercado 
financeiro e o Congresso, com diálo-
go e equilíbrio.
“A gente tem ouvido o mercado. Exis-
tem várias mesas de trabalho para 
que a gente faça algo razoável que seja 
dentro de uma curva ótima de atrair 
os investidores, explicar as vantagens 
disso e recompor as receitas que a Fa-
zenda precisa para equacionar as con-
tas públicas e poder avançar em pro-
gramas sociais”, declarou o secretário 

executivo.
Durigan destacou que a tributação 
tanto de fundos exclusivos como de 
investimentos em offshores (investi-
mentos em empresas no exterior) é 
necessária para recompor a arrecada-
ção não apenas da União, mas tam-
bém dos estados e dos municípios, 
que recebem uma parcela do Imposto 
de Renda. Por meio de acordo com o 
Congresso, a taxação dos investimen-
tos em offshores foi retirada da medi-
da provisória que reajustou o salário 
mínimo e constará de projeto de lei.
Os recursos com as taxações serão 
usados para cobrir o aumento da ta-
bela de isenção do Imposto de Renda. 
Além disso, a partir de 2024, o au-
mento de receitas é importante para 
garantir o cumprimento das metas 
estabelecidas pelo novo arcabouço 
fiscal: déficit zero no próximo ano e 
superávit de 0,5% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) em 2025 e de 1% em 
2026. Em todos os anos, haverá uma 
margem de tolerância de 0,25 ponto 
percentual, para mais ou para menos.

Moraes proíbe qualquer contato de
Mauro Cid com Bolsonaro e Michelle

Projeto de Orçamento de 2024 
preverá déficit zero, diz Durigan

Moraes proíbe qualquer contato de Mauro Cid com Bolsonaro e Michelle

RESTRIÇÕES

O

5

Previsto para ser enviado ao Con-
gresso na próxima quinta-feira (31), 
o projeto de lei do Orçamento de 
2024 terá déficit primário zero, con-
forme estabelece o novo arcabouço 
fiscal, disse nesta sexta-feira (25) o 
secretário executivo do Ministério da 
Fazenda, Dario Durigan. Em evento 
do Fórum Esfera, que reúne autori-
dades e empresários, ele disse que o 
texto terá estimativas conservadoras 
de receitas.

“Vamos entregar na quinta-feira ao 
Congresso a Lei Orçamentária de 
2024 com perfeito equilíbrio entre 
receitas e despesas, com déficit zero”, 
declarou o secretário executivo, mi-
nistro interino da Fazenda durante a 
viagem de Fernando Haddad à África.
De acordo com o secretário, o gover-
no está comprometido em respeitar o 
novo arcabouço fiscal, aprovado pelo 
Congresso nesta semana, como em 
ampliar investimentos. Segundo ele, o 
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> PAVIO D'SPERANÇA - Revendo e relendo trechos do livro do escritor e poeta Luiz Coelho Medina, 
percebo a sinceridade regada com muita simplicidade do autor, além do talento, claro, a partir da dedi-
catória "a todas mulheres que conheci, que conheço e que conhecerei, em especial, às do sexo feminino". 
Chama atenção a "Carta ao Mestre" (Eder Rodrigues) e a resposta do Mestre, que classifica o livro como 
um "deslumbramento". O Pavio de Medina circula aceso pelas páginas sob a reunião dos manuscritos 
"Cárcere da solidão", "Aqui jaz uma pílula", "Entre a lágrima e o colírio" e "As rodas". 'Pavio D'sperança' 
é intimista e comum à maioria dos mortais. Vale a pena ler! Contatos com o autor: luizcoelhomedina@
yahoo.com.br / www.facebook.com/luiz.coelhomedina . Aquele Abraço, Luiz!

Rachel Valença diz que 191 imagens foram selecionadas no trabalho de preservação da memória
o sábado, 19 deste agosto de 
2023, a escritora Rachel Va-
lença reuniu ilustres impe-
rianos para uma tarde espe-
cial, em sua casa, no bairro 
das Laranjeiras. O intuito 
do encontro foi reconhecer 

personagens de fotos antigas da história do 
Reizinho de Madureira, que estão sendo cata-
logadas. Estiveram presentes o cantor e com-
positor Jorginho do Império, o ex-mestre-sala 
Sérgio Jamelão, o ex-presidente Humberto 
Soares Carneiro, e os integrantes da velha-
-guarda Chico Oliva e Carlos Alberto.
Segundo Rachel, cada imperiano tem uma res-
ponsabilidade na preservação da história do 
Reizinho de Madureira. A escritora, autora do 
livro “Serra, Serrinha, Serrano” em parceria 
com Suetônio Valença, não escondeu a alegria 
em receber figuras importantes para a escola 
numa tarde de muita conversa e histórias.
"Foi um dia especial, pois recebi aqueles que eu 
chamo de memória viva do Império Serrano. 
São meus amigos, contemporâneos, mas que 
chegaram à escola antes de mim. Eles conhecem 
personagens que eu desconheço completamen-
te. Separei 191 fotos para serem reconhecidas e 
eles deram conta de tudo, com resultados mara-
vilhosos. O Império precisa da gente. Não po-
demos deixar esses furos na memória da agre-
miação. A hora é essa. Temos que deixar esse 
legado", afirmou Rachel.

Em comemoração à Semana Nacional da 
Educação Infantil, o município de Mesqui-
ta promoveu, na semana passada, mais uma 
edição do evento 'Parada Literária'. A soleni-
dade, que tem por objetivo incentivar o gosto 
pela literatura nos primeiros anos de vida, 
aconteceu entre 14 e 18 deste agosto, em to-
das as unidades de Educação Infantil da rede 
pública municipal. Nelas, as crianças partici-
param de uma série de atividades diferencia-
das e interativas, como teatro, manuseio de 
fantoches e contação de histórias.
Um cantinho de leitura foi montado em cada 
sala de aula, com espaço aconchegante e aco-
lhedor para criar um ambiente imersivo no 
universo literário. Livros paradidáticos foram 
distribuídos para compor o acervo de todas as 
unidades que atendem a modalidade infantil, 
garantindo que as crianças tenham acesso a 
uma variedade de histórias e gêneros.
"Através da leitura, as crianças são estimula-
das pela linguagem oral, lúdica, corporal e vi-
sual, além de desenvolverem inúmeras habi-
lidades, tanto emocionais quanto cognitivas. 
É um hábito que deve ser cultivado desde os 
primeiros meses de vida da criança, porque é 
por meio das diversas formas de linguagem 
que elas expressam todos os sentimentos, se 
integram ao mundo, criam memórias e afeti-
vidade”, afirma a subsecretária municipal de 
Educação, Monique Rosa.

 &
 C
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Especial! Imperianos identificam personagens 
de fotos históricas do Reizinho de Madureira

Iniciativa da Educação de Mesquita  pro-
move experiências de interação com novas 
leituras e o despertar de novos conheci-
mentos (Foto: PMM/Divulgação) 

Neste 2023, Délcio Luiz completa 35 anos de 
carreira e, em comemoração, fará um áudio 
visual no dia 14 de setembro, a partir das 19h 
na quadra da Portela (R. Clara Nunes, 81 - 
Oswaldo Cruz, Rio de Janeiro – RJ), com a 
participação de vários convidados especiais: 
O Grupos Vou Pro Sereno, Pique Novo, Bom 
Gosto , Molejo, Cajú Pra Baixo, Os Morenos, 
Só Preto Sem Preconceito , Raça  e, os can-
tores Darlan, Arlindinho Cruz, Luiz Claudio 
Picolé, Prateado e Renato da Rocinha.
O local da gravação terá um palco 360°, para 
que o público possa ficar pertinho dos artis-
tas, interagindo e mandando aquela energia e 
vibrações positivas durante o evento. O local 
da festa foi uma sugestão e convite do vice-
-presidente da azul e branca  de Madureira, 

Junior Escafura.
O cantor e compositor Délcio Luiz, um dos 
grandes nomes da história do samba e pago-
de, carrega na bagagem mais de 30 anos de 
carreira e já fez parte de grupos renomados 
como Fundo de Quintal, grupo Preto Sem 
Preconceito, Grupo Raça e Kiloucura. Em seu 
catálogo musical, Délcio acumula mais de 500 
músicas de sucessos autorais que foram gra-
vadas nas vozes de diversos grupos e canto-
res consagrados como Molejo, Exaltasamba, 
Alcione, Arlindo Cruz, Mumuzinho, Péricles, 
Thiaguinho, Art Popular, Só Pra Contrariar, 
Karametade, Negritude Júnior, Péricles, den-
tre outros mais. O mais atual foi o cantor Tiee 
que em parceria com Délcio Luiz gravou a 
música “Juntos” em 2023.

Délcio Luiz Comemora 35 anos de carreira 
e grava áudio visual na quadra da Portela 

6

Além de Rachel, disseram 'sim' ao encontro, o cantor e compositor Jorginho do Império, o 
ex-mestre-sala, Sérgio Jamelão, o ex-presidente, Humberto Soares Carneiro, e os integran-
tes da velha-guarda, Chico Oliva e Carlos Alberto. (Foto: Emerson Pereira/Divulgação)

'Parada Literária' 
celebra Semana 

Nacional da 
Educação Infantil 

em Mesquita

Délcio acumula mais de 500 músi-
cas de sucessos autorais em seu ca-
tálogo pessoal (Foto: Divulgação)

Filho de Mano Décio da Viola, Jorginho do 
Império carrega o verde e branco no sangue. 
O cantor e compositor, que foi intérprete 
da escola na década de 90 e vice-presiden-
te nos anos 2000, revelou que a emoção 
tomou conta dos presentes na casa de Ra-
chel Valença. "Foi um encontro fantástico e 
maravilhoso. Pude reencontrar pessoas que 
viveram comigo dentro do Império Serra-
no desde o meu tempo de juventude. Qua-

se chegamos às lágrimas, mas conseguimos 
controlar isso. É um trabalho que vai conti-
nuar, faltam algumas fotos e chegaremos lá. 
Iremos reconhecer todos que passaram pelo 
nosso Glorioso para que possamos contar 
ainda mais histórias", disse Jorginho.
Dentre as 191 fotos selecionadas, oito tiveram 
personagens confirmados, três retificados e 37 
personagens identificados, ajudando na correta 
preservação da memória imperiana.

N
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á muitos anos atrás, quan-
do tudo estava iniciando 
em minha vida, eu andava 
de porta em porta dos co-
mércios procurando em-
prego. Ninguém queria me 

contratar, então falei: “vou até a lanchonete 
do Roque”. Chegando em frente a lancho-
nete, estava logo uma placa: PRECISA-SE 
DE ATENDENTE. Meus olhos brilharam 
de felicidade, pois naquele momento meus 
pensamentos eram os melhores, é claro. 
Roque era meu amigo, uma vaga, eu tinha 
certeza que iria conseguir.  Chamei ele em 
um canto e falei: “Amigo preciso dessa vaga 
de atendente. Você sabe da minha situação, 
vou me empenhar o máximo pode ter cer-
teza, só preciso da vaga URGENTE”.
Então ele olhou pra mim e disse: “ami-
go não me leva a mal, mas eu preciso de 
uma moça, bonita, cheirosa e malhada 
pra trazer freguesia”. 
Naquele momento as lagrimas caíram, eu dis-
se: “tudo bem meu amigo, sucesso pra você”.
Então decidi vender minha bicicleta e com-
prei balas, canetas e doces pra vender na 
praia. As coisas foram dando certo, com-
prei uma BANCA, fiz faculdade, trabalhei 
em uma embarcação, ganhei um programa, 

virei dono da SBT. Anos depois quando eu 
já era dono do SBT, após apresentar o pro-
grama, minha assessoria disse: “tem um ho-
mem baixinho moreno te chamando, disse 
que é seu amigo de infância e que precisava 
muito falar contigo”. Fui até a portaria e era 
o Roque: “Silvio, desculpa por aquele dia. 
Faz anos que não nos falamos”.
Naquele momento vendo a situação dele eu 
disse: “Não precisa falar nada amigo, aquele 
NÃO, foi a melhor coisa que eu recebi na mi-
nha vida, foi a partir daquele não que eu cor-
ri atrás dos objetivos que eu realmente que-
ria pra minha vida, OBRIGADO AMIGO!”
E disse mais para ele naquele momento: 
“Deus pode fechar, 1, 2, 3 milhares de por-
tas, mas ELE sempre vai reservar uma por-
ta certa pra você, entre comigo, sei do que 
precisa, vamos até o meu camarim, coma 
alguma coisa e vamos até o RH, a partir de 
hoje você vai trabalhar comigo”.
“Hoje faz mais de 30 anos que Roque traba-
lha comigo no SBT”.
Deixo para todos vocês: “Não desista! Mes-
mo que a porta se feche, coloque em sua 
mente que você vai vencer, lute com suas 
garras, não desista, nunca pensa em desis-
tir, pois a vitória é sua.”
- Silvio Santos O novo Arcabouço Fiscal, proposto como 

medida para garantir um controle rigoro-
so sem perder a flexibilidade das finan-
ças públicas, tem encontrado tanto apoio 
quanto críticas no Congresso Nacional. O 
Deputado Marcos R. R. Soares é um dos 
legisladores que argumentam a favor des-
sa iniciativa, destacando a importância de 
garantir que o governo tenha recursos só-
lidos para investir em setores essenciais. O 
deputado ressalta que um Estado respon-
sável fiscalmente não significa cortes cegos 
nos gastos públicos, mas sim uma gestão 
eficiente dos recursos, a eliminação de 
desperdícios e a busca por fontes de finan-
ciamento sustentáveis. Ele enfatiza que, 

ao garantir a saúde financeira do governo, 
será possível cumprir com os compromis-
sos básicos com a população. O posicio-
namento do Deputado Marcos R. R. Soa-
res reflete a busca por um equilíbrio entre 
responsabilidade fiscal e atendimento às 
necessidades da sociedade. Sua defesa do 
novo Arcabouço Fiscal destaca a impor-
tância de uma gestão pública responsável 
para promover um país mais próspero e 
justo. Em um momento em que as discus-
sões sobre o futuro do Brasil são intensas, 
o compromisso com um Estado responsá-
vel fiscalmente e orientado para o bem-es-
tar da população é essencial para moldar o 
destino do país positivamente.

singrando o Caminho da Saúde, atravessa a 
Praça da Harmonia até subir os píncaros da 
Igreja de Nossa Senhora da Saúde.”
A “Grande Companhia Brasileira de Mys-
térios e Novidades” promove dia 25 de 
agosto, sexta-feira, a partir das 18 horas, 
o teatro nômade “Auto da Saúde” na Praça 
da Harmonia - sede da Arte Pública Ca-
rioca - e arredores dando continuidade 
ao seu “Calendário Cultural”. A atividade 
contempla a arte pública na Região Portu-
ária do Rio de Janeiro com a participação 
de diversos artistas e moradores parceiros 
do bairro e da cidade.
A Companhia Brasileira de Mystérios e 
Novidades" tem mais de 40 anos de fun-
dação e é vencedora do 33º Prêmio Shell 
de Teatro, na categoria “Energia que 
vem da Gente”. Sob a coordenação da 
diretora artística Ligia Veiga a Compa-
nhia atua com seus cortejos, espetáculos 
e oficinas na Cidade do Rio de Janeiro, 
começando pelo bairro onde fica sua 
sede na Rua Pedro Ernesto, 21

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
7

EXEMPLO 

Deputado Federal Marcos R. R. Soares
Defende um Estado Responsável Fiscalmente 
para Investir em Prioridades Sociais

AUTO DA SAÚDE Teatro Nômade

H
“O Auto da Saúde é parte das criações itine-
rantes da Grande Companhia Brasileira de 
Mystérios e Novidades na zona portuária 
do Rio de Janeiro. Percorrendo o território 
afro-ameríndio sagrado da Pequena Áfri-
ca, o cortejo tem início no Cais do Valongo 
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Caixa oficializa investimento de
mais R$ 68 milhões no esporte

Bárbara Domingos garante
presença nos Jogos de Paris

Parceria com Comitê Paralímpico Brasileiro completa 20 anos

Paquetá e Luiz Henrique perderam vagas na seleção por investigação relativa a apostas — Foto: Instagram/Reprodução e ULISES RUIZ / AFP

Caixa e as Loterias Caixa 
anunciaram importantes 
parcerias para o esporte 
olímpico e paralímpico do 
Brasil. Nesta quinta-feira 
(24), em São Paulo (SP), foi 

oficializado o investimento de mais R$ 68,3 
milhões em patrocínios a serem divididos 
entre o Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB), 
a Confederação Brasileira de Atletismo 
(CBAt) e a Liga Nacional de Basquete.
Os anúncios foram feitos durante a abertura 
da exposição “20 Anos Extraordinários”, na 
Caixa Cultural São Paulo. A mostra celebra as 
duas décadas de patrocínio do banco ao CPB.
“Os anúncios de hoje demonstram o 
compromisso da Caixa com o esporte 
brasileiro. Não só isso: além de gerar 
emprego e renda, o apoio do banco abre 
oportunidade para que crianças e adultos 
encontrem no esporte uma possibilidade 
de uma vida melhor, mais saudável, com 
respeito às diferenças e com inclusão 
social”, afirmou a presidente da Caixa, 
Maria Rita Serrano.
O acordo com a Liga Nacional de Basquete 
para o patrocínio da temporada 2023/2024 
do Novo Basquete Brasil (NBB), que vai se 

chamar NBB Caixa e terá 19 equipes, prevê o 
investimento de R$ 9,3 milhões, com duração 
de outubro de 2023 até setembro de 2024. 
Além disso, marca também a volta da parceria, 
que esteve em vigor entre 2016 e 2019.
A união da Caixa e das Loterias Caixa 
com o atletismo é a mais duradoura, são 
22 anos de parceria. O acordo anunciado 
hoje prevê o valor de R$ 24 milhões até 
fevereiro de 2025. O dinheiro será usado 
para subsidiar a preparação dos atletas 
brasileiros para competições nacionais e 
internacionais e ações de projetos sociais e 
de educação continuada em parcerias com 
escolas e centros sociais.

Parceria com CPB comemora
duas décadas

O começo da união entre Loterias Caixa e 
CPB foi em 2003. De lá para cá muita coisa 
aconteceu. O Brasil se transformou em uma 
verdadeira potência paralímpica. Além da 
manutenção entre os 10 principais países nas 
últimas quatro edições dos Jogos Paralímpicos, 
os atletas nacionais obtiveram campanhas 
destacadas nos últimos campeonatos mundiais 
de várias modalidades, principalmente o 
atletismo e a natação.

A

O novo acordo anunciado nesta quinta vai 
até dezembro de 2024, com investimento 
de R$ 35 milhões. O apoio do banco é o 
mais duradouro patrocínio a um comitê 
nacional na história do paradesporto 
mundial. Com esse dinheiro, o Comitê 
poderá manter os 67 Centros de Referência 
espalhados pelo país e o atendimento de 
mais de 3,5 mil atletas, entre iniciação 
esportiva e alto rendimento.

Nesta oportunidade também foi inaugurada 
a exposição “20 Anos Extraordinários”. 
A mostra celebra as duas décadas de 
patrocínio do banco ao CPB e reúne obras 
sensoriais que geram experiências de 
inclusão ao público. A visitação é gratuita 
e pode ser conferida até o dia 8 de outubro 
em todos os sete espaços culturais da Caixa 
no país: Brasília, Curitiba, Fortaleza, Recife, 
Rio de Janeiro, Salvador e São Paulo.

A brasileira Bárbara Domingos garantiu 
presença no individual geral de ginástica 
rítmica dos Jogos Olímpicos de 2024, que 
serão disputados em Paris (França), após 
se classificar, nesta quinta-feira (24), para 
a final do Mundial da modalidade, que está 
sendo disputado em Valência (Espanha).
A atleta de 23 anos, que se apresentou ao 
som de “Bad Romance”, de Lady Gaga, e de 
"Garota de Ipanema”, alcançou a vaga após 
encerrar a fase classificatória do individual 
geral na 14ª posição. A final será disputada 
no próximo sábado (26).
“Conseguir vaga num Campeonato 
Mundial é tremendamente significativo 
para mim. Meu objetivo sempre foi esse. 

Desde que bati na trave e não consegui a 
vaga para Tóquio, eu estabeleci essa meta. 
Precisei ter muita resiliência neste ciclo. 
No final de 2021 tive que operar o quadril. 
Isso testou a minha determinação. Depois 
que me recuperei, levantei a cabeça e 
coloquei dentro dela que no Mundial de 
2023 eu ia pegar minha vaga para Paris. 
O que eu sinto hoje é realização. Isso diz 
tudo”, declarou a brasileira.
Além disso, Bárbara Domingos ficou na 
7ª posição na final de maças. Mas, mesmo 
ficando fora do pódio, o resultado da 
atleta foi histórico, pois ela se tornou a 
primeira brasileira a alcançar uma final 
por aparelhos em um Mundial.

O brasileiro Wilians Araújo conquistou, 
nesta quinta-feira (24), a medalha de ouro 
da categoria peso-pesado (acima de 90 kg) 
para atletas J1 (cegos totais) do segundo 
dia da competição de judô paralímpico 
que está inserida nos Jogos Mundiais 
da Federação Internacional de Esportes 
para Cegos (IBSA, na sigla em inglês), em 
Birmingham (Inglaterra).
“É a concretização de um trabalho. Este 
título faltava lá em casa, eu nunca havia 
sido campeão dos Jogos Mundiais. Sou 
muito grato ao meu sensei Antônio, ao 
Jaime, ao Garcia e a toda a comissão 
técnica da CBDV [Confederação Brasileira 
de Desportos de Deficientes Visuais], que 
me ajudou demais nos treinamentos. É 
muito bom estar no ponto mais alto do 
pódio. É um ensaio para o ano que vem [os 

Jogos Paralímpicos de Paris], e o sonho da 
medalha de ouro paralímpica está muito 
vivo dentro de mim”, declarou Wilians.
Na grande decisão o paraibano de 31 
anos de idade superou Ilham Zakiyev, 
do Azerbaijão, que tem quatro medalhas 
paralímpicas no currículo. O triunfo foi 
garantido com um ippon logo no início do 
combate.
Além da mealha dourada de Wilians 
Araújo, o Brasil garantiu nesta quinta 
duas pratas - com Arthur Silva (até 90 kg, 
categoria J1) e Rebeca Silva (acima de 70 
kg, categoria J2, de baixa visão) - e quatro 
bronzes - com Brenda Freitas (até 70 kg, 
categoria J1), Érika Zoaga (acima de 70 kg, 
categoria J1), Marcelo Casanova (até 90 
kg, categoria J2) e Meg Emmerich (acima 
de 70 kg, categoria J2).

Wilians Araújo é ouro no judô 
dos Jogos Mundiais da IBSA


